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na CCJ da Alep
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Prefeito e delegado discutem sobre
posto avançado da PF no Palladium
A instalação de um posto avançado da Polícia Federal em Umua-
rama, exclusivo para emissão de passaportes, deu mais um passo: 
um novo encontro entre o prefeito Hermes Pimentel e o delegado-
-chefe da PF em Guaíra, Mário Cesar Leal Junior, foi realizado na 

tarde de ontem e contou com a presença do superintendente do 
Shopping Palladium, Francisco Cartaxo, e do deputado estadual 
Delegado Fernando. Eles discutiram a possibilidade de a subseção 
ser instalada em uma sala naquele local. l 8

Novas regras
para licenciar

aterros sanitários
no Paraná

l 5

Bebê especial
l 11

ASSESSORIA

Orçamento do
município para

2023 foi estimado
em R$ 619 milhões

l 16

Programa lança
R$ 150 milhões
para acelerar as
cirurgias eletivas

l 6

Este Fiat Toro, furtado em Umuarama, foi encontrado pela Polícia Militar totalmente destruído em uma propriedade 
rural na madrugada de ontem, nas proximidades do distrito de Serra dos Dourados. Bandidos invadiram uma casa 
situada na Zona III, durante a madrugada anterior, enquanto o morador, de 82 anos de idade, dormia. Eles levaram o 
veículo e não foram identificados. O Toro foi guinchado até Delegacia de Polícia Civil que investiga o caso.

Umuarama é uma das 
cidades do Paraná 
beneficiada com a 
prorrogação do prazo 
para o preenchimento 
dos dados referentes à 
destinação adequada 
dos resíduos sólidos 
urbanos. As informações 
serão inseridas na plata-
forma do sistema ‘Conta-
bilizando Resíduos’. l 6

Gestão de Gestão de 
resíduosresíduos

Carbonizado
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$
1.212,00 (R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59)..
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.212,00 (R$ 242,4) a R$ 7.087,22(R$ 1.417,44). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 7.087,22 (R$ 779,59) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 7.087,22. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.212,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.212,00
(R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê.

Índice em % FEV MAR ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,01 - 1,56 10,54
IGP-M (FGV) 1,83 1,74 5,49 14,77
IGP-DI (FGV) 1,50 - 3,55 15,35

Índice FEV MAR ABR
IGP-M (FGV) 1,1691 1,1612 1,1477
IGP-DI (FGV) 1,1671 1,1535 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 11,75%  | TJLP: 6,08%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

25/2 a 25/3 0,5000   0,5000   0,0000
26/2 a 26/3 0,5000   0,5000   0,0000
27/2 a 27/3 0,5000   0,5000 0,0000
28/2 a 28/3 0,5000   0,5000  0,0000
1/3 a 1/4 0,5976 0,5976 0,0971

Ações % R$
Petrobras PN +2,20% 33,01 
Vale ON +1,56% 95,99 
ItauUnibanco PN +0,14% 27,81 
Bradesco PN -0,44% 22,47 
Banco Pan PN +5,01% 10,90 
Qualicorp ON -5,69% 15,91

IBOVESPA: +0,20% 120.259 pontos

Iene 121,97
Libra est. 0,76
Euro 0,90
Peso arg. 110,92

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,6% 4,7860 4,7870 -7,2%

PTAX  (BC) 0,0% 4,7491 4,7497 -7,6%

PARALELO +0,4% 4,6700 5,0900 -6,9%

TURISMO +0,4% 4,6700 5,0700 -7,0%

EURO +0,5% 5,3000 5,3026 -8,3%

R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m
Paraná 2.007,34 2.015,00 0,38 0,58 15,25
Norte 2.064,74 2.014,66 -2,43 -1,58 10,85
Oeste 2.047,81 2.054,45 0,32 0,67 14,68

DÓLAR 30/03

Iene R$ 0,0390
Libra est. R$ 6,25
Peso arg. R$ 0,043
R$1: 1.462,42 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 30/03 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. JANEIRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

JJAANN FFEEVV MMAARR
TJLP (%) 6,08 6,08 6,08
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mai/22 1.664,00 21,00 5,0%
FARELO mai/22 473,10 7,10 6,9%
MILHO mai/22 738,00 11,75 12,5%
TRIGO mai/22 1.027,25 13,00 19,5%

SOJA 175,34 -1,9% -9,1% 174,00
MILHO 80,52 -0,6% -11,7% 80,00
TRIGO 96,99 -1,0% 8,4% 102,00
BOI GORDO 313,00 -1,0% -0,3% 313,00
SUINO 5,03 0,2% -1,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 30/03 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 30/03 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 30/03 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 183,00 -8,0% -8,5%
SOJA Paranaguá 190,00 -7,8% -4,0%
MILHO Cascavel 87,00 -12,1% -12,1%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  1188//0022  ffííssiiccaass  1155//0022,,  ddoommééssttiiccooss  0066//0022

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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Fases da lua

PREVISÃO DO TEMPO
Umuarama Curitiba
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Crescente
9/04- 03h48

Minguante
25/03 -02h39

Nova
1/04 -03h27

Cheia
18/03 -04h20

PREVISÃO DO TEMPO

12 ESPORTE  Quinta-feira 31 de março de 2022 @oparana hojenews

   Loterias
Megasena

04 05 06 08 10 11 12 14 
15 17 19 21 22 23 25Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quinta 31/3/2022
concurso: 2467Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena
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Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
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2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

02 00 04 07 06 00 08

Super Sete concurso: 226C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2293Lotomania

32.463
65.395
46.507
33.279
26.223

32 43 52 54 69 71 78 
ATLÉTICO-PR

17 28 57 73 79

ABRIL

01 02 07 12 14 17 29 

concurso: 5816

01 10 19 34 35 45 

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
09/04 - 03h48

CHEIA
16/04 - 15h57

MINGUANTE
25/03 - 02h39

NOVA
01/04- 03h27

Paranaguá
max 22
min 18

max 25
min 17

Cascavel
max 24
min 13

Foz do Iguaçu
max 24
min 13

max 22
min 17

Curitiba
max 20
min 13

FASES 
DA LUA

Sexta 1º/4/2022

Sol
Sábado 2/4/2022

Sol

02 05 07 09 18 19 30 31 33 43
45 48 50 53 76 78 79 91 93 97

Lotofácil concurso: 2484

Cascavel – Dentro de duas 
semanas o Stein Futsal estará 
estreando na Série Ouro do 
Campeonato Paranaense de 
Futsal Feminino. Atual cam-
peão, o time cascavelense 
segue o ritmo forte de treinos, 
especialmente após conhecer os 
adversários que terá pela frente. 

Nove times foram confir-
mados – Stein Futsal, Unifa-
teb/Telêmaco Borba, Unidep/
Pato Futsal, Londrina Futsal, 
Júpiter/Cianorte, Maringá/
AFMM, Cantagalo, Copagril e 
OLF/Laranjeiras do Sul. Todos 
os times se enfrentam na pri-
meira fase e os oito que soma-
rem mais pontos seguem para 
a fase de grupos. O 9º colocado 
será rebaixado. 

Depois de um período 
viajando pela Europa como 
auxiliar técnico da Seleção 
Brasileira, o técnico Marcio 
Coelho retornou esta semana 

Recife – A torcida do Sport 
Recife esgotou a carga de 
ingressos para a final da Copa 
do Nordeste, diante o Forta-
leza. Nesta quinta-feira, às 
21h35, os times entram em 
campo para disputar a pri-
meira partida das finais. O jogo 
já marca o recorde de público 
na competição. 

Além da vantagem de estar 
em casa no jogo 1, o Sport é 
favorecido pela agenda de 
outros torneios: o tricolor do 
Ceará disputa (e se preocupa 
com) a sua primeira partida 
na Libertadores, que será em 
três dias após o segundo duelo 
pela Copa do Nordeste. 

Cascavel – Mais uma 
contratação foi anunciada 
ontem pelo FC Cascavel 
visando a Série D. O ata-
cante Lucas Coelho, que 
estava no Uberlândia. O 
jogador tem 27 anos, 1m83, 
e terminou o Campeonato 
Mineiro com um gol mar-
cado em 11 jogos. 

O atleta é o segundo 
anunciado pela equipe 
depois das mudanças feiras 
no elenco ao final do Para-
naense. Outros três nomes 
devem ser anunciados nos 
próximos dias. 

Amanhã, o FC Cascavel 
faz o primeiro teste para 
o novo elenco, diante o 
Toledo. A partida acontece 
no Estádio 14 de Dezembro. 

Rio de Janeiro – Com a 
inédita campanha na fase 
de eliminatórias da Copa 

do Mundo, com um recorde 
de pontos somados, a Sele-

ção Brasileira de Futebol 
aguarda a confirmação 

dos adversários que terá 
na primeira fase da Copa 
do Mundo. O sorteio dos 
grupos está programado 
para esta sexta-feira (1º). 

Enquanto isso, a CBF traba-
lha para definir a realização 

de, ao menos, três jogos 
amistosos além da partida 

contra a Argentina, sus-
pensa por conta dos casos 

de Covid-19 já com os times 
em campo. Até agora a Fifa 

e a Conmebol não definiram 
a situação. Dependendo do 

resultado do sorteio dos gru-
pos, Japão e Coréia do Sul 

devem ser os adversários.  A 
abertura da Copa do Mundo 
será no dia 21 de novembro. 

Stein treina de olho na estreia

para comandar os trabalhos 
da equipe, com o objetivo de 
acelerar a parte tática para a 
estreia.  “Conseguimos man-
ter uma base do ano passado 
e as meninas já tem ideia da 

identidade do time. AS novas 
também estão se esforçando 
para se adaptarem. Acompa-
nhei boa parte dos trabalhos 
por vídeo enquanto estava 
fora. Vai ser um ano duro, 

com muitas competições e 
muitos jogos. Aguardamos 
pra chegar a hora de entrar 
em quadra e mostrar aquilo 
que estamos construindo”, 
afirmou o treinador.  

Stein tem estreia prevista no estadual para dia 16 de abril

 Porto Alegre - Nesta quar-
ta-feira (30), em preparação 
para estreia na Copa Sul-Ame-
ricana, o Internacional venceu 
um jogo-treino contra o Cru-
zeiro-RS. A partida ocorreu no 
CT Parque Gigante e terminou 
com triunfo do Colorado por 3 
a 0. Alexander Medina mandou 
a campo a seguinte escalação, 
que atuou por dois tempos de 
30 minutos: Keiller; Heitor, 
Moledo, Mercado e Paulo Vic-
tor; Dourado, Bruno Gomes, 
Lucas Ramos, Estêvão e 
Gustavo Maia; Caio Vidal. 
Depois, na terceira etapa de 
meia-hora, entraram Dedé, 
Thauan Lara, Vitinho, Lucca 
e Matheus Cadorini. 

Inter vence 
amistoso

Lucas Coelho é novo reforço do Cascavel
  DANIEL MALUCELLI/CASCAVEL

Copa do Nordeste 
tem decisão com 
recorde de público

Seleção terá até 
três amistosos 
antes da CopaASSESSORIA

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Três em cada quatro
cidades com saldo
positivo de emprego

De cada quatro municí-
pios paranaenses, três apre-
sentaram resultado positivo 
na geração de empregos em 
fevereiro, de acordo com o 
mapeamento divulgado pelo 
Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), 
vinculado ao Ministério do 
Trabalho e Previdência. A pes-
quisa revelou que 291 cidades 
fecharam o período com mais 
contratações do que demis-
sões (73%); e nove ficaram 
zeradas (2%), ou seja, com o 
mesmo número de admissões 
e desligamentos.

O restante (99 municípios) 
teve desempenho negativo. 
Desses, porém, 39 finalizaram 
com até cinco cortes (40%), 
número facilmente reversível 
em um curto período de tempo.

Essa conjuntura fez com 
que o Paraná fechasse o mês 
passado com saldo de 28.506 
postos de trabalho com car-
teira assinada, reflexo de 
169.870 admissões e 141.364 

Setores
Assim como já havia ocorrido em janeiro, o setor de serviços foi o 

que mais contratou no mês passado. Dos 28.506 postos abertos no 
Paraná, 19.709 vieram da área (69%), uma das mais afetadas pelas 

medidas sanitárias para conter a pandemia da Covid-19. Dentro 
desta ramificação, as representações ligadas à informação, comuni-

cação e atividades financeiras, imobiliárias, profissionais e admi-
nistrativas foram quem mais contrataram, com 10.603 vagas. Logo 
em seguida, com 4.968 admissões, destaque para a administração 

pública, defesa, seguridade social, educação, saúde humana e servi-
ços sociais. Indústria (3.264), comércio (2.596), construção (1.518) e 

agropecuária (1.419) também tiveram saldo positivo no período.

demissões, melhor resul-
tado do Sul do País – Santa 
Catarina criou 28.484 e o Rio 
Grande do Sul 25.908. No ran-
king nacional, apenas São 
Paulo (98.262) e Minas Gerais 
(36.677) tiveram desempenho 
melhor no período. Sozinho, 
o Paraná abriu mais vagas 
que duas regiões inteiras do 
Brasil: Nordeste (28.085) e 
Norte (12.727).

No acumulado dos dois pri-
meiros meses do ano, o Estado 
tem saldo de 47.804 postos 
abertos, ficando atrás apenas 
de São Paulo (142.513) e Santa 

Catarina (51.906).
“Esses números comprovam 

a grande retomada que o Paraná 
vem tendo na economia. É, sem 
dúvida, uma demonstração de 
força de um Estado que vem 
batendo recordes em sequên-
cia. No ano passado foram 
mais de 172 mil vagas abertas 
no ano passado, algo fantástico, 
o melhor saldo dos últimos 18 
anos”, destacou o governador 
Ratinho Junior. “O emprego é o 
maior projeto social que existe 
e o Paraná é o estado de gente 
que trabalha, essa vocação está 
em nosso DNA”.
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Comissão da Alep aprova projeto que
proíbe passaporte sanitário no Paraná

O projeto que veda a exi-
gência do passaporte sanitá-
rio no Paraná passou na última 
terça-feira (29) pela Comissão 
de Fiscalização da Assembleia 
e Assuntos Municipais da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep). A proposta 
655/2021, assegura, sem qual-
quer forma de segregação, a 
plena liberdade e o direito de 
ir e vir em todo território do 
Estado do Paraná.

Em seu voto, o deputado 
Homero Marchese (Pros) 
defendeu que a “vacinação e 
prévia infecção com o corona-
vírus não são suficientes para 
segurar a variante Ômicron e 
que as pessoas podem se con-
taminar e transmitir o vírus, 

tornando inútil, preconcei-
tuoso e ilegal a exigência do 
passaporte”.

Ele reforçou a importância 
das vacinas no combate a for-
mas graves e óbitos causado 
pela covid. “Mas não eliminam 
a contaminação, por isso não 
é possível exigir que se com-
prove a vacinação, gerando 
uma discriminação injustifi-
cada, gerando uma lesão à 
constituição”, reforçou.

O relatório foi aprovado 
com o voto contrário do depu-
tado Arilson Chiorato (PT). O 
projeto ainda será analisado 
pela Comissão de Indústria, 
Comércio, Emprego e Renda 
da Assembleia. Depois disso 
poderá ser deliberada pelos 

Segue para sanção o pacote para o funcionalismo estadual
As propostas do Poder 

Executivo que tratam da res-
truturação das carreiras das 
forças de segurança, do auxí-
lio alimentação para servido-
res do Estado e da regulamen-
tação da Polícia Penal foram 
aprovadas ontem (quarta-feira, 
30), na Assembleia Legislativa 
do Paraná. Os projetos de lei 
106/2022 e 107/2022 e o pro-
jeto de lei complementar 
2/2022, todos assinados pelo 
Governo Estado, avançaram 
ao longo de três sessões ple-
nárias, sendo uma ordinária 
e outra duas extraordinárias. 
Agora as propostas seguem 
para sanção, ou veto, do gover-
nador Ratinho Junior.

FORÇAS DE SEGURANÇA
O projeto de lei 106/2022 foi 

aprovado em segunda e ter-
ceira votações, e em redação 
final nas sessões desta quar-
ta-feira. A matéria traz novas 
tabelas de reestruturação da 
carreira dos policiais militares, 

civis e científicos. A proposta 
de correção da PM, segundo o 
Governo, “ajusta a distância da 
base para o topo da carreira, 
uma das demandas mais anti-
gas da corporação”. O impacto 
econômico da reestruturação 
da carreira dos policiais mili-
tares passa dos R$ 400 milhões 
ao ano, sendo R$ 245 milhões 
ainda em 2022. O projeto tam-
bém traz uma modernização 
para o Corpo de Bombeiros, 
com a criação de seis cargos de 
Função Privativa Policial para 
a corporação.

A correção também foca 
nos subsídios de policiais 

civis e científicos. Assim como 
foi feito na tabela da Polícia 
Militar, a maior mudança acon-
tece nas categorias da base, 
com saltos mais robustos na 
composição salarial.

A oposição ainda tentou 
colocar em votação as emen-
das de plenário rejeitadas na 
Comissão de Constituição e 
Justiça por meio de reque-
rimento, que foi rejeitado 
em plenário. Com isso, o 
texto avançou apenas com 
uma emenda de plenário, 
apresentada pelos deputa-
dos Delegado Jacovós (PL) e 
Hussein Bakri (PSD), que cria 

Auxílio-alimentação
Já o projeto de lei 107/2022 prevê que todos os servidores efeti-
vos de dois quadros – Quadro Próprio da Secretaria de Estado da 
Saúde (QPSS) e Quadro Próprio do Poder Executivo (QPPE) – re-
ceberão um auxílio-alimentação de R$ 600,00. A medida reforça 
a regra instituída no ano passado para os quadros da segurança 
pública e agentes socioeducacionais e terá impacto sobre outros 

10,7 mil servidores. O impacto no orçamento será de R$ 78 
milhões por ano. A medida vale apenas para servidores ativos e 
não será incorporada a aposentados e pensionistas e também 

não se destina aos servidores comissionados.

Polícia Penal
O projeto de lei complementar 2/2022, que regulamenta a criação 
do Quadro Próprio dos Policiais Penais (QPPP), passou em segunda 
e em terceira votações, e em redação final nas sessões desta quar-
ta-feira. A matéria pretende transformar os atuais cargos de agente 

penitenciário (vinculados ao Quadro Próprio do Poder Executivo) 
para policial penal e transformar o DEPPEN em instituição perma-
nente e essencial à segurança pública. O órgão terá incumbência 
de garantir a segurança dos estabelecimentos penais e de outros 
setores vinculados à execução penal, inclusive as custódias pro-

visórias e temporárias e medidas cautelares diversas da prisão. O 
texto avançou com uma emenda da CCJ que trata do processo de 

promoções para a categoria.

Polícia Científica
A proposta de nº 108/2022, do Poder Executivo, que institui preço 
público para cobrança de despesas com procedimentos da Policia 
Cientifica, também passou em primeira e em segunda votações. 

Com a dispensa de votação da redação final aprovada, a matéria se-
gue para sanção, ou veto, do Executivo. O texto propõe a instituição 

da cobrança de atos periciais na forma de preço público, quando 
a solicitação ocorrer de forma extrajudicial para atendimento de 
interesse particular. Além disso, a proposição prevê alteração na 

legislação que dispõe acerca das custas no âmbito do Poder Judici-
ário, incluindo a previsão de cobrança dos atos periciais, bem como 

especifica o procedimento de pagamento.

RELATÓRIO foi aprovado com um voto contrário e ainda será analisado pela Comissão de Indústria, Comércio, Emprego e Renda, antes 
de ir ao plenário

ORLANDO KISSNER/ALEP

a Gratificação por Cumulação 
de Chefia de Unidade Policial 
– G-CCUP, de natureza transi-
tória, ao Delegado de Polícia 

Civil que cumular a chefia de 
mais de uma Unidade Policial, 
desde que situadas em sedes de 
Comarca, ainda que distintas.

Deputado Delegado Fernando deixa
PSL e segue filiado ao Republicanos

No início da semana, o 
deputado estadual delegado 
Fernando Martins se reu-
niu no Palácio Iguaçu com o 
Governador Ratinho Junior, o 
Secretário de Planejamento 
e Projetos Estruturantes, 
Valdemar Bernardo Jorge, e 

com o Chefe da Casa Civil, 
João Carlos Ortega, onde 
comunicou sua filiação ao 
partido Republicanos. Na 
ocasião, foram tratados de 
assuntos importantes, refe-
rentes às demandas de muni-
cípios da região Noroeste do 

Paraná. Delegado Fernando 
deixou o PSL e sege em 
agenda pelos municípios que 
representa.

EM reunião com governador, deputado 
Delegado Fernando comunica sua 

filiação ao partido

ASSESSORIA

parlamentares em plenário.
Tramitando em regime de 

urgência, o texto é assinado 

pelos deputados Ricardo 
Arruda (PSL), Coronel Lee 
(PSL), Delegado Fernando 

Martins (PSL)  Delegado 
Jacovós (PL), Soldado Fruet 
(PROS) e Gilberto Ribeiro (PP).
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Deputados retornam às 
atividades presenciais
na próxima segunda-feira

A Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep) retomará as ativi-
dades de forma 100% presen-
cial a partir da próxima segun-
da-feira (4 de abril). O anúncio 
foi feito pelo presidente da 
Casa, deputado Ademar Traiano 
(PSD), durante a sessão plenária 
da quarta-feira (30).

Segundo o comunicado, as 
sessões plenárias e das comis-
sões permanentes serão 100% 
presenciais. Também será libe-
rado o acesso da população 
para acompanhar as sessões 
plenárias nas galerias do ple-
nário, assim como a realização 
de sessões solenes e audiências 
públicas, que poderão conti-
nuar sendo realizadas de forma 
remota se assim for o desejo do 
deputado proponente.

“A Assembleia a partir 

Podemos terá que devolver mais
de 1,2 milhão aos cofres públicos

O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) desaprovou, por maioria, a 
prestação de contas do Diretório 
Nacional do Podemos rela-
tiva às Eleições Gerais de 2018. 
Determinou também, por una-
nimidade, que o partido devolva 
o valor de R$ 1.227.547,27 aos 
cofres públicos, devidamente 
atualizado e com recursos pró-
prios. Além disso, decidiu pela 
suspensão de novas cotas 
do Fundo Partidário por dois 
meses, a ser cumprida de 
forma parcelada pelo período 
de quatro meses.

Entre as irregularidades 

nas contas da legenda apon-
tadas pelo relator, ministro 
Mauro Campbell Marques, 
e s tã o  a  d e s t i n a çã o  d e 
27,09% do Fundo Especial de 
Financiamento de Campanha 
para as candidatas do partido, 
não alcançando o percentual 
mínimo (de 30%) a ser apli-
cado; o descumprimento do 
prazo de apresentação das 
contas; a omissão de receitas 
na prestação de contas parcial; 
e o registro incorreto de algu-
mas despesas.

O ministro  destacou 
que as irregularidades e 

impropriedades verificadas nas 
contas do Podemos são graves 
para ocasionar a desaprovação 
das contas, não sendo possível 
a verificação da lisura, da trans-
parência e do zelo do uso dos 
recursos públicos.

“Além do alto valor abso-
luto das irregularidades, que 
somam R$ 1.227.547,27, o 
partido também descumpriu o 
repasse do percentual mínimo 
de 30% da cota de gênero e 
omitiu gastos eleitorais que 
configuraram doação por fonte 
vedada, falhas de natureza 
grave”, ressaltou o relator.

do dia quatro volta integral-
mente de forma presencial. 
Como ressalva, se um fato 
novo em relação à pandemia 
surgir, a gente vai novamente 
repensar a situação. Quero ter 
a compreensão de todos, pois 
já estamos há dois anos traba-
lhando de forma híbrida, mas 
oficialmente a Casa volta pre-
sencialmente dia quatro, a par-
tir da próxima segunda-feira”, 
disse Traiano.

Para o deputado Luiz 
Claudio Romanelli (PSD), pri-
meiro secretário da Alep, a 
volta das atividades presen-
ciais será um quase retorno 
à normalidade. Ele ressaltou 
que os deputados que deseja-
rem poderão realizar audiên-
cias públicas de forma remota 
ou híbrida. “Imperiosa essa 

decisão considerando que há 
uma retomada, se não da nor-
malidade, da quase normali-
dade. As inovações que trou-
xemos serão mantidas. Dia 13 
mesmo faremos uma audiên-
cia pública do pedágio, com a 
apresentação do estudo elabo-
rado pelo Instituto Tecnológico 
de Transportes e Infraestrutura 
(ITTI), integralmente de forma 
remota. E outras audiências 
públicas poderão ser remotas”, 
afirmou. “Indiscutivelmente o 
trabalho parlamentar é fun-
damental que seja retomado 
presencialmente, com todos 
os funcionários. Analisaremos 
casos pontuais, casos específi-
cos. Já há regramento em rela-
ção a isso, mas teremos a reto-
mada da nossa normalidade”, 
completou.

OS deputados poderão escolher se desejam realizar audiências públicas de forma remota ou híbrida, mas terão que estar presentes nas sessões

DALIE FELBERG/ALEP

Regularização
O desembargador Abraham 
Lincoln Calixto, do Tribunal 
de Justiça do Paraná, lançou 
na sede da Amop, a etapa 
regional do programa 
Moradia Legal. A iniciativa 
tem a finalidade de garantir 
dignidade, inclusão social 
e segurança jurídica à 
camada mais carente da 
população. Trata-se de uma 
ferramenta criada para garantir 
objetividade e celeridade aos 
processos de regularização 
fundiária, normalmente 
complexos.

Vinte deputados
Com uma bancada de 11 
deputados e a filiação de 
lideranças expressivas, o 
governador Ratinho Junior 
espera a eleição de até 20 
deputados pelo PSD no dia 
2 outubro na Assembleia 
Legislativa.

Janta
Sérgio Moro (Podemos) jantou 
com Luciano Bivar, presidente 
do União Brasil, na busca 
de unidade da terceira via. 
“Encontrei com Luciano Bivar. 
Reforçamos a necessidade de 
termos um único candidato do 
centro político democrático 
contra os extremos. Bivar seria 
um ótimo vice-presidente ou 
cabeça de chapa. Estaremos 
juntos de 2022 a 2026, pelo 
menos”.

Na presidência
Com a decisão do ministro do 
STF, Alexandre Moraes, que 
determinou o afastamento 
de Marcus Vinícius Neskau da 
presidência nacional do PTB, 
o prefeito de Santa Cecília 
do Pavão, Edimar Santos, 
volta à presidência estadual 
do partido. Edimar Santos é 
também vice-presidente da 
AMP (Associação Paranaense 
dos Municípios).

Voto jovem
As deputadas Luísa Canziani 
(PSD) e Margarete Coelho (PP-
PI) firmaram com o presidente 

Fórum de gestão
Uma equipe de diretores do Banco Central do Brasil participou do 
IV Fórum de Gestão Pública, organizado pela Faciap, que ocorreu 
em Curitiba, no bairro Campo Comprido. O evento, coordenado 

pela Faciap, conta com o apoio do G7, grupo que reúne as 
principais entidades do setor produtivo paranaense. O Fórum 

tem uma programação voltada para empresários e profissionais 
que operam na área econômica.  

do TSE, Edson Fachin, acordo 
de cooperação entre a Câmara 
dos Deputados e o tribunal para 
impulsionar o voto dos jovens 
de até 18 anos nas eleições 
de outubro. “Pretendemos 
aumentar o debate sobre o 
jovem na política e aprimorar 
iniciativas que possam estimular 
ainda mais esse público a 
participar do processo eleitoral 
e das atividades que fomentam 
o debate político”, disse Luísa, a 
mais jovem parlamentar 
do Paraná.

Voto jovem II
“Quem não vota abdica do 
direito de decidir o futuro 
do país. Por isso é de suma 
importância a soma de esforços 
para ampliar a participação 
do jovem na democracia”, 
destacou Fachin. O voto é 
facultativo para quem tem 
entre 16 e 17 anos. O prazo 
para o alistamento eleitoral 
termina no dia 4 de maio.

Tempo
A divisão do tempo da 
propaganda eleitoral gratuita 
para as eleições de outubro 
somente será definida no 
segundo semestre, quando 
o TSE realizará audiência 
pública com representantes 
dos partidos políticos, das 
federações e das emissoras 
de rádio e televisão.  A 
propaganda eleitoral gratuita 
no rádio e na TV relativa ao 
primeiro turno das eleições 
deste ano será veiculada de 26 
de agosto a 29 de setembro. 
Em caso de segundo turno, a 
transmissão ocorrerá de 7 a 28 
de outubro.

Como será
Durante o período, as 
emissoras reservarão 70 
minutos diários para a 
propaganda eleitoral gratuita, 
a serem usados em inserções 
de 30 e de 60 segundos 
distribuídas ao longo da 
programação diária. Até o dia 
12 de agosto, o TSE publicará a 
tabela com a representatividade 
da Câmara dos Deputados e do 
Congresso Nacional.
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Estado discute regras para operação 
e licenciamento de aterros Sanitários

A Comissão de Ecologia, 
Meio Ambiente e Proteção 
aos Animais da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep) 
aprovou ontem (30) o projeto 
de lei que estabelece diretri-
zes e critérios para o licencia-
mento, implantação, operação 
e encerramento de aterros 
sanitários e industriais e para 
o gerenciamento de resíduos 
sólidos, contemplando as ati-
vidades de transporte, coleta, 
armazenamento, tratamento 
e destinação final de resíduos 
sólidos, visando o controle da 
poluição, da contaminação e a 
minimização de seus impactos 
ambientais. O parecer contrá-
rio ao projeto proferido pelo 
deputado Goura (PDT) foi rejei-
tado pelos deputados, sendo 
aprovado o voto favorável ao 
texto emitido pelo deputado 
Gugu Bueno (PSD).

A justificativa da maté-
ria afirma que o objetivo da 
proposição é regulamentar as 
atividades de licenciamento, 
implantação e operação de 

TRE-PR nega pedido do PT para remover
conteúdo de Alvaro Dias do WhatsApp

aterros sanitários e indus-
triais, bem como dispor sobre 
as atividades de gerencia-
mento de resíduos.

De acordo com o projeto, 
as técnicas definidas no texto 
devem ser realizadas sem cau-
sar danos à saúde e à segu-
rança pública. Além disso, 
precisam minimizar os impac-
tos ambientais ao utilizar 
princípios de engenharia para 

confinar os resíduos sólidos à 
menor área possível. É neces-
sário ainda reduzir os resíduos 
ao menor volume permissível, 
cobrindo-os com uma camada 
de terra na conclusão de cada 
jornada de trabalho, ou a inter-
valos menores, se necessário.

A matéria tramita em 
regime de urgência e será ana-
lisada em primeiro turno já na 
sessão desta quarta-feira (30).

O desembargador Fernando 
Wolff Bodziak, do Tribunal 
Regional Eleitoral do Paraná 
(TRE-PR), negou pedido apre-
sentado pelo Partido dos 
Trabalhadores (PT) contra o sena-
dor Alvaro Dias (Podemos-PR) 
para remover conteúdo em um 
aplicativo de mensagens.

Segundo a ação, em 24 
de março, o parlamentar, 
por meio da assessoria de 

MATÉRIA prevê regulamentação das operações de aterros sanitários e industriais, além de 
dispor sobre as atividades de gerenciamento de resíduos
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comunicação, teria divulgado 
uma pesquisa eleitoral sem 
registro no grupo de WhatsApp 
“Imprensa Paraná Oficial”, 
grupo este formado por jor-
nalistas dos principais veículos 
de imprensa estaduais.

“A postagem denunciada 
pelo Diretório Estadual do PT 
no Paraná não causou nenhum 
impacto no referido grupo de 
WhatsApp citado na ação, já que 

aparentemente não se observou 
qualquer comentário nas posta-
gens que se seguiram à da pes-
quisa”, disse o magistrado.

Segundo o desembargador, 
não há comprovação acerca do 
caráter oficial ou de imprensa 
dos seus integrantes do grupo. 
“Não restou demonstrada a 
profissão dos seus integran-
tes, pois numa análise per-
functória das impressões de 

tela acostadas, constata-se tra-
tar-se de grupo de políticos ou 
aspirantes. Nestas condições, 
deve-se privilegiar a liberdade 
de expressão”, afirmou.

O senador disse “que jamais 
divulgou ou repassou informa-
ções acerca de qualquer pes-
quisa não registrada”. Para o 
advogado Paulo Roberto Ferraz, 
o parlamentar não cometeu 
nenhuma ilegalidade. 
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Por Mauro Sérgio Ribeiro da Silva—E-mail: msrsilva@uol.com.br 

ABRIL—MÊS MUNDIAL DE CONSCI-
ENTIZAÇÃO DO PARKINSON 

Durante o mês de Abril, as páginas 
@vivercom.parkinson e lions clube de Umua-

rama  estarão postagens com informações 
importantes sobre a Doença de Parkinson. 

Paraná lança programa para
acelerar as cirurgias eletivas

O Governo do Estado lan-
çou ontem (quarta-feira, 30) o 
maior programa de cirurgias 
eletivas da história da Saúde. 
Com investimento recorde de 
R$ 150 milhões do Tesouro do 
Estado, o “Opera Paraná” deve 
proporcionar cerca de 60 mil 
cirurgias a mais este ano.

O anúncio foi oficializado 
em Curitiba pelo secretário de 
Estado da Saúde, Beto Preto, 
durante o 14º Seminário da 
Federação das Santas Casas 
de Misericórdia e Hospitais 
Beneficentes do Estado do 
Paraná (Femipa).

A destinação do recurso 
foi formalizada por meio de 
Resolução da Sesa e deve 
abranger os mais diversos 
serviços de Saúde do Estado, 
desde que se enquadrem nas 
normativas.

“O maior volume de recur-
sos para cirurgias eletivas 
no Paraná havia sido R$ 19 
milhões por meio do governo 
federal, e este ano, com a 

Prefeituras ganharam mais prazo para 
preencher o ‘Contabilizando Resíduos’

A  S e c r e t a r i a  d o 
Desenvolvimento Sustentável e 
do Turismo (Sedest) prorrogou 
para o dia 30 de abril o prazo 
para que os gestores munici-
pais preencham os dados refe-
rentes à destinação adequada 
dos resíduos sólidos urbanos. A 
data limite terminaria hoje (31).

Para orientar o correto 
preenchimento dos dados, a 
pasta promove nesta quinta, 
às 9h30, o 1º Webinar de 
Capacitação dos Gestores 
Municipais. Os dados devem 
ser inseridos, de acordo com 
a  Lei Estadual n° 20.607/2021, 
que define o preenchimento 
compulsório da plataforma 
Contabilizando Resíduos.

A ferramenta foi criada 
pela Sedest em 2021 como 
parte da política de gestão dos 
Resíduos Sólidos no Estado 
do Paraná. Ela foi separada 
em dois módulos: Resíduos 
Sólidos Urbanos (voltado aos 
gestores públicos municipais) 
e Logística Reversa (voltado 
aos setores empresariais).

“Neste momento, esta-
mos em uma força-tarefa para 

pandemia e todo o esforço 
coordenado pelo governa-
dor Ratinho Junior, fizemos 
um exercício orçamentário e 
conseguimos colocar R$ 150 
milhões”, afirmou Beto Preto.

FILAS DE ESPERA
A implantação do programa 

tem por objetivo diminuir 
as filas de espera e parte da 
demanda reprimida, que teve 
um acréscimo considerável 
com a pandemia, que parali-
sou os procedimentos não 
emergenciais por meses. Além 
disso, o Opera Paraná reforça 
a regionalização da Saúde, 
expandindo a oferta dos servi-
ços e dando oportunidade de 

todos os hospitais, de pequeno 
a grande porte, a participarem 
desta ação. O Estado fará o edi-
tal e os hospitais que consegui-
rem realizar as operações vão 
efetivar a adesão.

“O Estado do Paraná pode 
contar com a Femipa para a 
execução destas cirurgias e 
apoio ao programa. Vamos nos 
unir e realizar uma verdadeira 
força-tarefa para suprir essa 
demanda”, disse o presidente 
Charles London.

PRIORIDADES
Atualmente, estima-se que 

pelo menos 200 mil procedi-
mentos eletivos e 300 mil con-
sultas médicas especializadas, 

A destinação do recurso de R$ 150 milhões deve abranger os mais diversos serviços de Saúde 
do Estado

ALBARI ROSA/SESA

Importância
O presidente do Conselho das Secretarias Municipais de Saúde do 
Paraná (Cosems), Ivoliciano Leonarchik, falou sobre a importância 

do programa. “Este tema de cirurgias eletivas é uma necessida-
de antiga do Estado e hoje, graças a este governo municipalista 

que olha para todos da mesma forma, o Paraná é um dos poucos 
estados que tem um programa específico para a realização destes 

procedimentos”, disse.

caracterizados como prioritá-
rios, precisem ser realizados 
no Paraná. A fila destes pro-
cedimentos está sendo com-
pilada em um programa de 
gestão que integre os sistemas 

do Estado, município e consór-
cios. Este ano, o Estado deve 
realizar aproximadamente 250 
mil cirurgias dentro do crono-
grama padrão e 60 mil dentro 
da programação extra.

orientar os gestores públicos. 
A informação sobre a realidade 
dos municípios é fundamental 
para efetivar políticas públicas 
voltadas à gestão dos resíduos 
sólidos urbanos”, destaca o 
diretor de Políticas Ambientais 
da Sedest, Rafael Andreguetto.

CAPACITAÇÃO
A reunião de hoje tem o 

objetivo de auxiliar os respon-
sáveis pelo preenchimento da 
plataforma. A capacitação con-
tou com o apoio do Grupo R20, 
órgão consultivo criado pelo 
Decreto Estadual n°8656/2013 
e pela Resolução SEMA n° 
70/2015.

Ele é formado por repre-
sentantes dos 399 municípios 

paranaenses para a imple-
mentação da Lei Federal 
nº 12.305/2010 (Política 
Nacional de Resíduos Sólidos) 
e Leis Estaduais de Resíduos 
Sólidos, bem como implan-
tação do Plano Estadual de 
Resíduos Sólidos (Lei Estadual 
n°20.607/21).

No cadastro, está previsto 
o preenchimento de informa-
ções sobre sistemas de coleta, 
coleta seletiva, segregação, 
acondicionamento, valoriza-
ção de materiais, transporte, 
transbordo, tratamento e dis-
posição final. São nove pas-
sos e, ao finalizar o registro 
das informações, o município 
poderá gerar um comprovante 
de inserção de dados.

GESTORES municipais devem preencher os dados referentes à destinação adequada dos 
resíduos sólidos urbanos
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OMS estabelece
plano para fase
final da pandemia

A Organização Mundial da 
Saúde (OMS) divulgou ontem 
(quarta-feira, 30) um plano 
atualizado para a Covid-19, 
estabelecendo importantes 
estratégias que, se implemen-
tadas em 2022, permitirão que 
o mundo saia da fase emergen-
cial da pandemia.Descrição: 
https://agenciabrasil.ebc.com.

O plano inclui três cenários 
possíveis para como o vírus 
pode evoluir no próximo ano.

“De acordo com o que 
sabemos agora, o cenário 
mais provável é que o vírus da 
covid-19 continue evoluindo, 
mas a gravidade da doença 
que ele causa irá reduzir com 
o tempo enquanto a imuni-
dade aumenta por conta da 
vacinação e das infecções”, 
disse o diretor-geral da OMS, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
durante um briefing.

Nesse cenário base, que 
serve como modelo de traba-
lho para a OMS, o vírus causa 
menos surtos graves, com altas 

periódicas em números de 
transmissão com a redução da 
imunidade. As doses de reforço 
podem ser necessárias para os 
que estão em maior risco. O 
vírus pode certamente entrar 
em um padrão sazonal, com 
picos nos meses mais frios, 
assim como a influenza.

No melhor cenário da OMS, 
as variantes futuras seriam “sig-
nificativamente menos graves”, 
e a proteção de doenças graves 
seria de longa duração, sem a 
necessidade de doses futuras 
de reforço ou mudanças signifi-
cativas nas vacinas atuais.

No pior cenário, o vírus se 
transforma em uma ameaça 
nova, altamente transmissível 
e mortal. Nesse cenário, as vaci-
nas seriam menos eficientes e a 
imunidade para doenças seve-
ras e morte cairia rapidamente, 
o que exigiria mudanças sig-
nificativas nas atuais vacinas 
e uma campanha ampla de 
doses de imunidade para gru-
pos mais vulneráveis. 

Para ajudar a sair da fase 
emergencial, a OMS pediu 
que países mantenham ou 
aumentem suas capacida-
des de vigilância em relação 
ao vírus, para assim estarem 
atentos a sinais iniciais sobre 
mudanças no vírus. A entidade 
também pediu o melhoramento 
das habilidades de detecção 
da covid longa, para rastrear e 
reduzir consequências de longo 
prazo após o fim da pandemia.

Boletim Covid informa 31 novos
casos e 40 dias sem nenhum óbito

Há exatos 40 dias não há 
registro de mortes por Covid-
19 em Umuarama e o total de 
óbitos em dois anos de pan-
demia está em 339. O Boletim 
Covid, emitido diariamente 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde, trouxe ontem (quarta-
-feira, 30), a informação de que 
31 novos casos foram confirma-
dos, sendo 19 mulheres, oito 
homens e mais quatro crianças 
– é o menor número do mês.

Das 243 pessoas que 
buscaram atendimento no 
Ambulatório de Síndromes 
Gripais (Tenda Covid) no último 
plantão de 24 horas, 35 recebe-
ram resultado positivo (14%) e 
211 negativo (86%) após faze-
rem os exames antígenos (tes-
tes rápidos). Além disso, 140 
pessoas passaram por consulta 
médica naquele local.

O total de casos ativos 
aumentou de 436 para 443 e 

o número de casos suspeitos 
foi de 38 para 42, indicando 
que 485 pessoas estão em 
isolamento domiciliar. Desde 
março de 2020, 36.255 pes-
soas foram diagnosticadas 
com a doença e deste total 
35.484 se recuperaram.

Com relação à ocupação 
de leitos exclusivos para tra-
tamento de covid-19 nas ins-
tituições credenciadas pelo 

SUS (Sistema Único de Saúde), 
existem hoje três pessoas de 
Umuarama internadas em 
enfermarias (uma no Cemil e 
duas no Norospar) e mais uma 
internada na UTI do Norospar. 
Segundo a Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa), o cruzamento 
da taxa de positividade com o 
índice de internamentos clas-
sifica novamente a cidade com 
“Bandeira Verde”.

TEDROS Adhanom lembra que o cenário 
mais provável é que o vírus continue evoluindo, 
mas a gravidade da doença que ele causa irá 
reduzir com o aumento da imunidade

DIVULGAÇÃO

DAS 243 pessoas que buscaram atendimento na Tenda Covid em 24 horas, 35 receberam 
resultado positivo e 211 negativo
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Inteligência 
A polícia do DF chegou ao 
jovem preso após investigação 
preliminar da Coordenação 
do Laboratório de Inteligência 
Cibernética do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública. 

Inquéritos    
Nos últimos três anos, mais de 
250 inquéritos foram abertos 
pela Polícia Federal para 
investigar a disseminação da 
ideologia nazista. 

Hackers  
O site e sistemas online de 
Internet e intranet da sede do 
Tribunal Regional Federal da 
3 Região (São Paulo) foram 
atacados por hackers. A priori, 
nada foi comprometido. 

MEC
Alheio à pressão do Centrão 
e da bancada evangélica, o 
presidente Jair Bolsonaro (PL) 
não vai mexer, por ora, no 
comando do Ministério da 
Educação. Após a demissão de 
Milton Ribeiro, derrubado pelo 
escândalo dos pastores, Victor 
Godoy, ex-secretário executivo, 
assumiu o comando da pasta. 

Perfis   
A avaliação de Bolsonaro e 
de seu entorno é de que, 
não só o MEC, mas os outros 
ministérios - dos quais sairão 
ministros para disputar eleições 
- devem ser chefiados por 
perfis técnicos. No Ministério 
da Ciência e Tecnologia, por 
exemplo, o secretário de 
Empreendedorismo e Inovação 
da pasta, Paulo Alvim, assumirá 
o lugar de Marcos Pontes.  

Libera geral 
Diante dos reveses na tentativa de 
emplacar um nome para concorrer 
à Presidência da República, o 
presidente do PSD, Gilberto Kassab, 
tem ouvido de caciques do partido 
que o melhor caminho agora é não 
fechar apoio a nenhum dos pré-
candidatos ao Planalto e liberar as 
alianças nos estados. 

Apologia ao nazismo 
A prisão em Brasília de um jovem de classe média de 20 anos, 

que participava de grupos antidemocráticos na internet, se soma 
à escalada de ocorrências e denúncias de apologia ao nazismo 

nos últimos três anos. O suspeito confirmou que planejava 
massacres em eventos e escolas da capital federal. Em 2021, houve 

crescimento de 60% de denúncias de neonazismo na internet 
em relação ao ano anterior. Foi o maior aumento, desde 2010, 

registrado pela Central de Denúncias de Crimes Cibernéticos da 
SaferNet Brasil, uma associação civil de direito privado que tem 

cooperação com o Ministério Público. 

Título 
O deputado federal Luis Miranda 
desistiu de tentar a reeleição 
pelo Distrito Federal e transferiu 
o título para Osasco (SP). Será 
candidato a deputado federal 
pelo Republicanos que apoia Jair 
Bolsonaro (PL) e o pré-candidato 
ao governo de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Infraestrutura). 

Assédio 
O Tribunal de Contas da União 
(TCU) realizou levantamento 
inédito sobre a incidência de 
assédio sexual e moral nos 
órgãos federais. De 49 processos 
disciplinares para apurar assédio 
sexual, cerca 38,78% resultaram 
na aplicação de algum tipo de 
penalidade. Em todos os casos 
analisados o assediador era 
homem. E 96,5% das vítimas 
eram mulheres. 

Assédio 2
Em relação ao assédio moral, 
foram analisados 270 processos 
disciplinares, com apenas 
54 casos (20%) resultando 
em algum tipo de sanção. 
Diante dos resultados, o TCU 
pretende reforçar o controle 
externo para analisar o nível 
de maturidade dos órgãos 
federais com relação às ações 
de prevenção e combate ao 
assédio moral e sexual.

Quem? 
O Ministério do Turismo 
distribuiu convite para a 
cerimônia de transmissão de 
cargo, amanhã, mas não diz 
quem será o novo ministro. 

Operação 
Passa bem e não corre risco de 
morte o policial federal Marcelo 
Vargas, baleado ontem, em 
Santana do Livramento, no 
Rio Grande do Sul, durante 
operação contra um grupo 
especializado em lavagem de 
dinheiro. O morador de umas 
das residências que era alvo de 
buscas efetuou o disparo. Ele 
está preso e vai responder por 
tentativa de homicídio.
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Pimentel e delegado tratam sobre  
posto avançado da PF na cidade

A instalação de um posto 
avançado da Polícia Federal 
(PF) em Umuarama, exclusivo 
para emissão de passaportes, 
deu mais um passo: um novo 
encontro entre o prefeito 
Hermes Pimentel e o dele-
gado-chefe da PF em Guaíra, 
Mário Cesar Leal Junior, foi rea-
lizado na tarde desta quarta-
-feira (30) e contou com a pre-
sença do superintendente do 
Shopping Palladium, Francisco 
Cartaxo, e do deputado esta-
dual Delegado Fernando. Eles 
discutiram a possibilidade de 
a subseção ser instalada em 
uma sala naquele local.

Leal Junior expôs alguns 

detalhes sobre as exigências 
que a PF em Brasília indica para 
a criação de um novo posto 
avançado no País, como uma 
sala com metragem mínima 
de 50m² e equipamentos espe-
cíficos. O superintendente do 
shopping então apresentou um 
croqui do local, com uma sala de 
64m² no andar térreo que seria 
ideal. “Caso a parceria entre 
Prefeitura e Polícia Federal seja 
concretizada, o Palladium se 
compromete em estruturar esse 
local, deixando-o no padrão do 
shopping”, afirmou.

O delegado-chefe relatou 
que deve ir a Brasília amanhã 
(sexta-feira, 1º) para novas 

tratativas e que na próxima 
semana vai apresentar uma 
proposta formal para o estabe-
lecimento da parceria. Pimentel 
observou que é interesse da 
administração municipal a con-
cretização desta parceria, já que 
Umuarama é polo estratégico 
de uma região próspera. “Seria 
muito interessante termos uma 
Delegacia da Polícia Federal 
aqui, mas neste momento, um 
posto avançado já representaria 
um conforto mais para a popu-
lação, que não teria de se des-
locar até Guaíra para fazer seus 
passaportes. Vamos prosseguir 
nesses estudos de viabilidade”, 
observou.

Umuarama realiza em abril
fase municipal dos 68º JEPS

Com a pandemia sob con-
trole e a volta das competições 
abertas ao público, sem deixar 
os cuidados de lado, na última 
semana de abril a Capital da 
Amizade terá a fase municipal da 
68ª edição dos Jogos Escolares 
do Paraná, realização conjunta 
do governo do Estado – por 
meio da Secretaria de Estado da 
Educação e do Esporte e Núcleo 
Regional de Umuarama – e da 
Prefeitura de Umuarama, via 
Secretaria Municipal de Esportes 
e Lazer (Smel).

Os organizadores aguar-
dam a participação de 500 
pessoas, entre alunos e pro-
fessores. O secretário de 
Esportes e Lazer, Jeferson 
Ferreira, informa que a compe-
tição acontecerá de 25 a 28 de 
abril, nos ginásios de esportes 
Amario Vieira da Costa, Mario 
Oncken, Jardim Alphaville e 
Parque Jabuticabeiras. “As dis-
putas ocorrerão nas modalida-
des basquetebol, futsal, fute-
bol, handebol, voleibol e vôlei 
de praia, nos naipes feminino e 
masculino, valendo vagas para 
as fases seguintes”, explicou.

Os campeões das etapas 
municipais da região disputarão 
a Fase Regional de 26 de abril a 
31 de maio na cidade de Pérola, 
visando vagas para a macrorre-
gional do Noroeste, que será dis-
putada em Terra Boa, de 15 a 19 
de junho. Não haverá competi-
ções municipais nem regionais 

Treinamento do programa  
Dinheiro Direto na Escola

Diretores de todas as 
22 escolas municipais e 19 
CMEIs (Centros Municipais de 
Educação Infantil) participa-
ram de treinamento sobre o 
Programa Dinheiro Direto 
na Escola (PDDE), projeto 
do Governo Federal  que 
repassa recursos financeiros 
para melhoria da infraes-
trutura física e pedagógica 
das instituições de ensino, 
contribuindo para elevar os 
índices de desempenho da 
educação básica.

O PDDE tem duas moda-
lidades: Básico e Qualidade, 
conforme explica a secretá-
ria municipal de Educação, 
Mauriza Gonçalves de Lima 
Menegasso. “Enquanto o 
PDDE Básico disponibiliza 
recursos para, por exem-
plo, aquisição de materiais 
permanentes, realização de 
pequenos reparos e manuten-
ções, aquisição de materiais 
de consumo e implementa-
ção de projetos pedagógicos, 
o PDDE Qualidade vem para 

POSTO para emissão de passaportes da Polícia Federal poderá ser instalado no shopping 
Palladium

JOSÉ A. SABINO/SECOM

no vôlei de praia. Os atletas ins-
critos serão automaticamente 
classificados para a macrorre-
gional, conforme o regulamento 
da modalidade.

O secretário Jefinho enalte-
ceu o apoio do prefeito Hermes 
Pimentel para Umuarama 
organizar a fase municipal e 

destacou que a competição, 
que leva os alunos a praticarem 
esporte com mais dedicação, faz 
parte da temática de movimen-
tar a população. “Assim com a 
comunidade em geral, manter 
os estudantes fisicamente ati-
vos torna Umuarama mais sau-
dável”, completou.

OS campeões das etapas municipais da região disputarão a Fase Regional em Pérola, visan-
do vagas para a macrorregional do Noroeste
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ações suplementares, chama-
das de ações integradas, ou 
seja, para a estruturação de 
uma sala de recursos multi-
funcionais, para recursos tec-
nológicos e para pagamentos 
de assistente de alfabetiza-
ção mas turmas de 1° e 2° 
ano”, detalha.

Ela aponta que o treina-
mento, realizado pela coor-
denadora-geral da Secretaria 
Municipal  de Educação, 
Elisangela Reis, no anfitea-
tro da Prefeitura na última 
terça-feira (29), teve o obje-
tivo de oferecer aos gesto-
res ferramentas necessárias 
para garantir a aplicação do 
PDDE de forma democrática 
e de acordo com cada reali-
dade educacional. Além de 
ter o objetivo de melhorar a 
infraestrutura das escolas e 
CMEIs, o PDDE engloba várias 
ações e os recursos financei-
ros são repassados em duas 
parcelas anuais, pelo Fundo 
Nacional de Desenvolvimento 
da Educação (FNDE).
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Seleção de Basquete conhece rivais
na Copa América que será no Brasil

A seleção masculina de 
basquete já sabe quem vai 
enfrentar na primeira fase da 
AmeriCup 2022 que ocorrerá 
no Brasil, de 2 a 11 de setem-
bro. O país caiu no Grupo A, 
junto com Uruguai, Colômbia 
e Canadá, após sorteio online 

realizado pela Federação 
Internacional de Basquete 
(Fiba) nesta terça-feira (29).

“Não existe jogo fácil em 
um torneio como a AmeriCup. 
É um campeonato de tiro 
curto, com jogos praticamente 
dia sim, dia não, e Colômbia e 
Uruguai nós enfrentamos nas 
Eliminatórias, vencemos, 
mas vimos que é preciso 
entrar sempre alerta para 
que possamos ser compe-
tit ivos.  E  o Canadá tem 
um basquete de qualidade 
mundial e será uma grande 
adversário”, avaliou Gustavo 

de Conti, técnico da seleção.
O principal torneio de sele-

ções de basquete das Américas 
volta a ser realizado no país, 
após um jejum de 38 anos. 
Brasília e Recife sediarão as 
partidas da primeira fase. A 
partir das quartas de final em 
diante, todos os jogos ocorre-
rão na capital pernambucana.

O Brasil detém quatro títu-
los da AmeriCup, o último 
deles conquistado na edição 
de 1984, a última em territó-
rio nacional. O maior vencedor 
são os Estados Unidos, com 
sete troféus em 18 edições. 

CHAVEAMENTO Grupo A
Brasil
Uruguai
Colômbia
Canadá

Grupo B
Ilhas Virgens
Porto Rico

República 
Dominicana
Argentina 

Grupo C
México
Venezuela
Panamá
Estados Unidos NA 1ª fase a seleção masculina encara Colômbia, Canadá e Uruguai

DIVULGAÇÃO

CR7 e Messi conhecerão seus rivais 
na busca por inédito título mundial

Cristiano Ronaldo e Lionel 
Messi conhecerão os adver-
sários que terão pela frente 
possivelmente em sua última 
Copa do Mundo na sexta-feira 
(1º), quando será realizado o 
sorteio do torneio de novem-
bro no Catar.

Os dois maiores nomes 
do futebol mundial nos últi-
mos anos conquistaram uma 
série de prêmios individuais 
e por clubes, bem como tro-
féus continentais com seus 
países, mas nenhum deles 
conseguiu coroar sua car-
reira com o prêmio máximo 
da Copa do Mundo.

O atacante português 
Ronaldo, que tem 37 anos, e o 
argentino Messi, de 34, estão 
prontos para disputar sua quinta 
Copa do Mundo. Nenhum joga-
dor disputou seis Copas.

A  m e l h o r  c h a n ce  d e 
Ronaldo para vencer o tor-
neio foi em sua primeira ten-
tativa, na Alemanha, em 2006, 
quando Portugal perdeu nas 
semifinais para a França.

FIFA sorteia grupos da 1ª fase da Copa do 
Catar às 13h de sexta-feira

DIVULGAÇÃO

A Argentina de Messi foi 
vice-campeã no Brasil em 2014, 
onde perdeu para a Alemanha 
na final no Maracanã.

Nenhum dos jogadores 
indicou se tentará alcan-
çar uma sexta participação 
recorde na Copa do Mundo 
ou se vai se aposentar de sua 
seleção após o torneio deste 
ano, mas suas idades suge-
rem que esta pode ser sua 
tentativa final.

Portugal e Argentina pro-
vavelmente serão cabeças de 
chave do sorteio, no pote um, 
o que significa que evitarão um 
confronto direto com um dos 
favoritos na fase de grupos.

A atual campeã França e 
o pentacampeão Brasil são 
os favoritos dos apostadores, 
com a Inglaterra, semifinalista 
há quatro anos, também consi-
derada com boas chances.

Embora a Itália, campeã 
europeia, não tenha conse-
guido se classificar para a 
Copa do Mundo, o continente 
tem muitos competidores 

sérios, como Bélgica, Espanha 
e Alemanha.

Das 32 seleções da Copa 29 
estarão no sorteio, com a clas-
sificação na América do Norte 
e Central e no Caribe termi-
nando na quinta-feira (30).

Três vagas permanecerão 
vazias no sorteio de sexta-
-feira (1º) para serem preenchi-
das pelos dois vencedores das 
repescagens intercontinentais 
e o último vencedor da repes-
cagem europeia, que atrasou 
devido à guerra na Ucrânia.

Tite diz que seleção superou as expectativas diante da Bolívia
 O técnico da seleção bra-

sileira, Tite, afirmou que sua 
equipe superou as expec-
tativas na goleada de 4 a 
0 sobre a Bolívia na noite 
da terça-feira (29), pela 18ª 
rodada das Eliminatórias 
Sul-Americanas para a Copa 
do Mundo de 2022 (Catar), em 
partida disputada nos 3.600 
metros de La Paz.

“Sim [superou] qualquer 
expectativa que pudesse 
colocar  em cima desse 
desempenho, em termos de 
análise qualitativa e quanti-
tativa. Viemos para cá com 
tantas adversidades e fazer 
um placar tão elástico, com 
um número importante de 
finalizações, mantendo nível 
e alternando sem perder o 

modelo”, declarou o coman-
dante do Brasil em entrevista 
coletiva após a partida.

Quem também destacou 
a performance do Brasil na 
altitude de La Paz foi o ata-
cante Richarlison, autor de 
dois gols. “Jogo muito difícil 
aqui na altitude. O professor 
armou uma tática com a qual 
a equipe jogou muito bem. 

Estão todos de parabéns. 
Valeu o esforço. Seguimos 
em busca de todas as vitó-
rias”, afirmou em mensagem 
divulgada nas redes sociais 
da Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF).

BRASIL goleou por 4 a 0 
mesmo jogando na altitude 

de La Paz
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Torcedores compraram 804.186 ingressos para partidas da Copa do Mundo no Catar 
no final deste ano na primeira fase de vendas, disse a Fifa ontem (quarta-feira, 30). A Fifa 
informou que o interesse pelos ingressos veio principalmente de Catar, Estados Unidos, 
Inglaterra, México, Emirados Árabes Unidos, Alemanha, Índia, Brasil, Argentina e Arábia 
Saudita. Os ingressos para o jogo de abertura em 21 de novembro - que contará com o 
anfitrião Catar - assim como a final, em 18 de dezembro, foram as partidas mais procura-
das. O sorteio da Copa do Mundo, onde as seleções serão divididas em grupos, será 
realizado na sexta-feira (1º de abril) A Fifa acrescentou que os torcedores que não tiveram 
sucesso na primeira fase de vendas terão outra chance de se inscrever durante o próximo 
período de vendas em seu site em 5 de abril.

DIVULGAÇÃO
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ARGO DRIVE 1.3 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 64.900,00

CRUZE 1.8 LT 15/15 BRANCO COMPLETO R$ 66.900,00

CRUZE SPORT6 LT TURBO 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 96.900,00

CRUZE SPORT6 LT TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 96.900,00

CRUZE LTZ TURBO 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00

EQUINOX LT 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 125.900,00

GOL 1.6 COMFORTLINE IMOTION 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 55.900,00

HB20X 1.6 PREMIUM AUT. 18/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 75.900,00

NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00

RENEGADE LONGITUDE 16/17 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 86.900,00

RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00

ONIX 1.4AT LT 18/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 69.900,00

ONIX 1.4AT LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 72.900,00

S10 2.5 LTZ 4X4 20/20 PRATA COMPLEOT, AUT, COURO R$ 169.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 244.900,00

SPIN 1.8 LT 18/19 PRATA COMPLETO R$ 79.900,00

STRADA ENDURANCE 1.4 CS 20/21 BRANCO COMPLETO R$ 86.900,00

TRACKER 1.2T PREMIER 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 139.900,00

TRAILBLAZER 3.6 6V LTZ 4X4 15/15 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 124.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO
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Palavras cruzadas

Sua cabecinha vive a mil por hora e, com a Lua 
brilhando em Áries, isso fica ainda mais evidente 
nesta quinta, Gêmeos! Isso porque suas esperanças 
e ideais ganham força e você não vai pensar duas 
vezes para se jogar em um projeto mais ambicioso, 
sair da mesmice e buscar novos estímulos. 

A Lua segue na fase Minguante, mas está de 
mudança para Áries, vibe que vai estimular o seu 
desejo de sair da rotina e trazer mais novidades 
para o dia a dia. Aproveite as good vibes astrais 
para expandir seus conhecimentos e trocar expe-
riências com os colegas, atitudes simples como 
essas podem ser mais produtivas do que imagina.

É um bom dia para encerramentos, finalizações e 
transformações profundas! Embora você não seja lá 
muito fã de mudanças, pode tirar proveito disso pra 
fechar o mês com chave de ouro. Bora lá focar em 
tudo o que estava pendente e precisa ser concluído, 
seja uma tarefa mais chata, aquela arrumação nos 
armários, uma mudança nos seus hábitos e nos 
cuidados com a saúde.

Se precisar resolver umas paradas no trampo, vá 
em frente! A Lua entra em Áries logo cedo e avisa 
que você conta com praticidade e bom-senso para 
dar conta de qualquer desafio que surgir hoje.

Esta quinta começa a mil por hora e não faltam 
boas oportunidades de negócio pelo caminho, 
meu bem. A Lua entra em Áries e promete agi-
tar tudo, inclusive o trabalho! Com tanta coisa 
acontecendo, vai ser divertido fazer novos conta-
tos, sair da mesmice, apresentar algumas ideias 
novas e mandar bem em reunião. Só não vale 
ter pressa, tá? 

Logo cedo, foque em colocar assuntos pessoais 
em ordem. As suas habilidades ficam tinindo e 
você pode resolver mal-entendidos ou melhorar 
a comunicação com os outros, principalmente se 
ouvir a sua intuição. Você fica mais confiante para 
tomar a frente em alguns projetos, tanto na vida 
profissional quanto pessoal. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 31 de março são do signo de Áries com a personalidade de Leão. São francos, aber-
tos, honestos, fraternos e ousados. Nasceram para liderar e dar ordens e nunca para obedecer ou 
se subordinar. Não têm medo de nada e lutam pelas coisas nas quais acreditam, bem como pelas 
coisas e pessoas que amam. São pessoas de sorte, de conversa franca e honesta e não gostam 
de meias palavras, mentiras ou enganação. Não toleram a injustiça. Gostam de trabalhar pelo bem 
comum. Não gostam de serem pressionados e reagem à altura. Podem se dar muito bem nos cargos 
públicos e na Política, serem vitoriosos através de concursos ou de disputas eleitorais.

Horóscopo nascido em 31 de março

Assuntos de rotina podem ocupar a maior 
parte da sua atenção hoje. É hora de fazer o 
básico e deixar as experiências e os riscos para 
outro momento mais favorável. Ficar no feijão 
com arroz pode ser chato, mas também ajuda 
a melhorar a sua produtividade e causar boa 
impressão na chefia.

Você vai terminar o mês com muita garra para cor-
rer atrás de um novo projeto profissional, iniciar 
algo grande no trabalho ou até buscar um novo 
emprego se acha que não tem recebido o reconhe-
cimento que merece. Com a sua ambição a mil por 
hora, o céu será o limite e você terá disposição de 
sobra para encarar até as tarefas mais rotineiras.

Com a Lua infernizando seu astral a partir das 
6h30 da manhã, o desejo de se afastar um pouco 
e repensar algumas coisas pode crescer, mas evite 
se isolar demais. Sua intuição fica mais aguçada e 
pode ter boas surpresas; vai ser difícil alguém con-
seguir te passar para trás, mas isso não significa 
que ninguém vai tentar. 

A Lua entra em seu signo hoje destacando os seus 
pontos fortes, e você tem tudo para fechar o mês com 
a corda toda! As estrelas mandam vibes maravilhosas 
pra você correr atrás do que deseja, já que vai sobrar 
energia e disposição para desenvolver novos projetos 
e terminar as tarefas que estavam em andamento.

Não é o melhor momento para emprestar ou 
pedir dinheiro a alguém próximo. No trabalho, 
é hora de se concentrar nos seus planos. Você 
e o par têm tudo para ficarem mais próximos.

A Lua vai iluminar seu paraíso astral logo cedo, 
sinalizando good vibes pra você fechar o mês no 
lucro, Sagita! Contando com uma dose extra de 
sorte, pode ganhar um sorteio, rifa ou aposta, até 
mesmo nas redes sociais.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 5

SVL
PAUDESEBO

BRAÇADEIRA
ERTARDE

ETAPAIOGA
IACESAR
NALDOIC
HEMOFILIA

IODOREND
BENEONO

VASTOCCC
SRCAIAR

FISICAOPA
ICEBERGRM

OROSRAIA

Grande
deserto
africano

Filme
exibido

em
episódios

Atração
das festas

juninas

Identifica
o capitão
do time 

Com a
forma

curvada

Estágio
de um

processo

(?) aegypti:
o mosquito
da dengue

(?) Benny,
cantor de

funk

D. Pedro
(?),

imperador
do Brasil

Ctrl+(?),
atalho pa-
ra copiar
(Inform.)

Condição 
hemorrá-
gica here-

ditária

Especiali-
dade dos
escoteiros

Modelo
de calça

Conjunto
de galhos

Ciência
em que se
destacou
Einstein

Ente;
criatura

Interjei-
ção de

surpresa

Vitamina
abundante
na man-

teiga

Pista para
corrida de
cavalos

Filosofia
hindu
Caixa-
forte

Proíbe barulho 
em condomínios 
de 22 às 6 horas

Oposto de "chique"

Fecha;
tapa

Dia, mês 
e ano

Diz-se do vestido que
sempre "pega bem"

(pop.)

Aditivo
do sal
Amplo;
extenso

Afundou o
Titanic

Açude do
Ceará

Gás de
letreiros
Grupo de
indígenas

Fim, em
inglês
Vazia;

sem miolo

Depois
da hora
Medida
da mão

300, em
romanos
Stock (?), 
competição

Pintar 
com cal

Sílaba de
"cesta"

(?) Filho, 
apresen-

tador 
Piedade

3/car — end. 5/aedes. 7/iceberg. 9/hemofilia — pau de sebo.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 5

SVL
PAUDESEBO

BRAÇADEIRA
ERTARDE

ETAPAIOGA
IACESAR
NALDOIC
HEMOFILIA

IODOREND
BENEONO

VASTOCCC
SRCAIAR

FISICAOPA
ICEBERGRM

OROSRAIA

Grande
deserto
africano

Filme
exibido

em
episódios

Atração
das festas

juninas

Identifica
o capitão
do time 

Com a
forma

curvada

Estágio
de um

processo

(?) aegypti:
o mosquito
da dengue

(?) Benny,
cantor de

funk

D. Pedro
(?),

imperador
do Brasil

Ctrl+(?),
atalho pa-
ra copiar
(Inform.)

Condição 
hemorrá-
gica here-

ditária

Especiali-
dade dos
escoteiros

Modelo
de calça

Conjunto
de galhos

Ciência
em que se
destacou
Einstein

Ente;
criatura

Interjei-
ção de

surpresa

Vitamina
abundante
na man-

teiga

Pista para
corrida de
cavalos

Filosofia
hindu
Caixa-
forte

Proíbe barulho 
em condomínios 
de 22 às 6 horas

Oposto de "chique"

Fecha;
tapa

Dia, mês 
e ano

Diz-se do vestido que
sempre "pega bem"

(pop.)

Aditivo
do sal
Amplo;
extenso

Afundou o
Titanic

Açude do
Ceará

Gás de
letreiros
Grupo de
indígenas

Fim, em
inglês
Vazia;

sem miolo

Depois
da hora
Medida
da mão

300, em
romanos
Stock (?), 
competição

Pintar 
com cal

Sílaba de
"cesta"

(?) Filho, 
apresen-

tador 
Piedade

3/car — end. 5/aedes. 7/iceberg. 9/hemofilia — pau de sebo.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br© Revistas COQUETEL

BANCO28

T E D C
A F R I C A D O S U L

U O O S I E A
O N T E M E S T A R

D E S P O T A L I
O S O B A N A C

E S P E S S A N T E E
D U T E M I V E L

P E N H O R A E I
P I A V A A R E S

V E R V E B L A P
N A S P I R A N T E

A S S I M O G E C
Ã O A S N O C T

M O B I L I Z A Ç Ã O
A N T E C E S S O R

 Andadura 
do cavalo

Sediou a
Copa do

Mundo de
2010 (fut.)

Nome da
letra que
abrevia

"segundo"

Certifica-
ção cobi-
çada por
empresas

Divisão 
do prédio
hospitalar

Terminou
na zero
hora de

hoje

(?)-infla-
matório: 

remédio pa-
ra artrite

O gover-
nante de
decisão

arbitrária

Monogra-
ma de

"Eduardo"

Garante a 
consistên-

cia de
sorvetes 

Estado
natal de
Floriano
Peixoto

Cosmético
aplicado

pela
manicure 

Deus gre-
go corres-
pondente
a Marte

Material
da escul-
tura "O

Pensador"

Alvarenga
Peixoto,
poeta

árcade

Habilidade
do bom
escritor

Emissora
privada de
TV portu-

guesa 

Instância
psíquica
ligada à

realidade
"(?) Falou 

Zaratustra",
 livro de

Nietzsche 

"O (?) de
Ouro", ro-
mance de
Apuleio

Animal
como o
japonês
Hachiko

Romancista de "A
Maçã no Escuro"

Local mostrado no
"making-of" de filmes

Opção de investimen-
to que possibilita  a

aposentadoria
complementar (pl.)

Apreensão
judicial 
de bens
Devota

Aliança da população
em prol de uma causa

Michel Temer, em 
relação a Bolsonaro 

Verbo de
ligação
Olha às 

escondidas
Negra (?),

cantora
Nunca, 

em inglês
Agência da

aviação
(sigla)
Adora

Por 
baixo de
Infligir

castigo a

Que infun-
de medo

Variedade
de mamão

Iodo
(símbolo)
Comer,

em inglês

O futuro
tenente

Dominador
(p. ext.)

Apodrecido; putrescente

Indicação do médico ao cardíaco
com peso acima do normal

3/eat — iso — sic. 4/soba. 5/havaí — never.

Nasceu em Umuarama o primeiro bebê de barriga solidária
Na última terça-feira (29), nas-

ceu Augusto Davi, filho de Andreia e 
Leonardo, fruto de fertilização in-vi-
tro, que foi gestado no ventre da tia, 
Andressa Regina Silamã, de 36 anos, 
irmã de Andreia. O bebê nasceu com 
3,896 quilos e 50 centímetros, forte e 
saudável, de parto cesariana, realizado 
no Hospital e Maternidade Norospar – 
foi o primeiro bebê de barriga solidária 
de Umuarama; um marco para a medi-
cina de toda a região.

Durante 14 anos Andreia tentou ser 
mãe. Nesse tempo teve duas gestações, 

mas devido a complicações de saúde, 
perdeu os bebês nas duas tentativas. 
Ao saber que não poderia mais ficar 
grávida, foi acalentada pela irmã, 
Andressa, técnica de enfermagem, 
que se ofereceu para gerar o filho do 
casal através da barriga solidária. 
Inicialmente, foi uma surpresa para 
família e amigos, mas logo depois todos 
apoiaram e deram forças às irmãs.

A inseminação artificial foi rea-
lizada em Curitiba e já na primeira 
tentativa a fertilização deu certo. De 
volta a Umuarama, as irmãs iniciaram 

o pré-natal. Andreia acompanhou 
Andressa em todas as consultas, exa-
mes e rotinas do pré-natal.

“Esse é um caso muito especial, 
um dos mais emocionantes que já 
acompanhei na minha carreira. Um 
caso assim aumenta muito a respon-
sabilidade médica. Procedemos com 
muita calma e cautela. Para todos nós 
da equipe, este foi um momento espe-
cial”, finalizou o Dr. Ezequiel.

Tia, mamãe e bebê passam bem 
e devem receber alta na tarde desta 
quarta-feira.

DURANTE 14 anos Andreia tentou ser mãe, mas 
perdeu os bebês e foi acalentada pela irmã Andressa, 
que se ofereceu para gerar o filho do casal através da 
barriga solidária
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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“A virtude vem de nós mesmos. É uma escolha que só a nós 

pertence. Quando um homem perde a capacidade de escolher, 
deixa de ser homem” Laranja Mecânica

TOP FIVE
Pela sétima semana consecutiva, Arthur Aguiar foi o brother mais mencionado nas conversas da plataforma. Na sequência dos participantes mais co-
mentados, Linn da Quebrada, a líder da semana, e Jade Picon, que finalizou sua participação no programa no sétimo paredão. Por fim, Paulo André, que 
também disputou a permanência na casa neste paredão, e Lais Caldas, eliminada da semana anterior, completam o TOP 5.

ON LINE
Reitores, pró-reitores, diretores 
e professores de Instituições de 

Ensino Superior, da rede pública e 
privada, são os convidados para o 

1º Encontro da Comunidade de Prá-
ticas em Educação Empreendedora 
do Paraná, com o painel “Sua IES 
em foco: inovando e empreenden-
do”, que será transmitido de forma 
online no dia 5 de abril, às 9h30, 
pelo Sebrae Paraná. O objetivo do 
evento é fortalecer a Comunida-
de, que reúne coordenadores de 

programas de empreendedorismo, 
professores e especialistas vin-

culados às instituições de ensino 
superior, que discutem e acessam 
o que de mais moderno e relevan-
te sobre o tema e conectam com 

o processo de ensino.

PIZZA
O Lions Clube Umuarama realiza 
evento solidário, dia 23 de abril. 

O valor é de R$ 35,00 cada e pode 
ser retirada na sede do Lions, das 

11h às 14h. Vale a boa causa.

LUCI LEMES

ZOOM
SANDRA MARA ALONSO ganha o zoom da coluna de hoje -, em clique exclusivo de Luci Lemes. A empresária pro-
prietária da Baterax foi destaque pela Câmara  da Mulher Empreendedora e Gestora de Umuarama, Sesc, Senac e 

Sindilojistas na última premiação 2020/2021
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CONSELHOS PARA MULHERES!
“Acalma o coração que batuca aí dentro do peito e entende: pressa só vai calejar teus pés, menina. Cami-
nhando você vai longe, creia. Porque é assim, passo a passo, que se espia a paisagem. Vida vira quando a 
gente perde o rumo de quem é. Pois seja sol, então. Inunde tua existência com os raios que te abastecem 
que te movem. Pinte tua vida com pinceladas solares de abundância. Vibre a chegada terna do bom e do 

bem em teus caminhos”.  ( via @prosa_coaching, no Instagram)

VINHOS
Em celebração ao Mês Nacional dos 
Animais e entendendo a importân-
cia da conscientização das pessoas 
sobre os cuidados que devem ser 

dados, a EVINO lança a marca pró-
pria  Patas. A novidade é composta 
por quatro rótulos que incluem os 
vinhos veganos: Malbec, Caber-
net Sauvignon, Torrontés e White 

Blend. Para a ocasião, o maior 
e-commerce de vinhos da América 
Latina firmou uma parceria com a 
ONG AMPARA Animal e, com a 

venda dos novos rótulos, promoverá 
uma campanha de arrecadação para 

auxiliar o projeto.

 ***

 A cada garrafa vendida, R$10 será 
revertido à iniciativa. É importante 

apoiarmos iniciativas que atuem 
para a proteção dos animais. A meta 
inicial estimada para a arrecadação 
é de 130 mil reais. Com esse valor 
calcula-se que seja possível realizar 

cerca de 650 castrações de 
animais domésticos.

 
***

Os quatro rótulos de Patas incluem 
duas versões de vinhos tintos e 

duas de vinhos brancos, que foram 
desenvolvidos em Mendoza, na 

Argentina. Temos um par de rótu-
los dedicado aos cachorros e outro 
aos gatos. “O Malbec é frutado e 

apresenta notas de ameixa madura, 
cassis e toques de canela. Enquanto 
o Cabernet Sauvignon possui notas 

de frutas vermelhas, pimentão e 
especiarias”, conta Vinicius Santia-
go, sommelier da Evino. O vinho 
feito com Torrontés, casta branca 

emblemática da Argentina, é um vi-
nho muito aromático, com notas de 
pêssego, melão e toques florais; já o 
White Blend apresenta uma versão 
delicada e muito refrescante, com 

notas de maçã verde e peras frescas. 
A Evino é o maior  e-commerce de 
vinhos da América Latina, a Evino 
já vendeu para mais de 1 milhão de 

pessoas no Brasil.IVANILDO COUTINHO  e FRANCIELLY JUSTEN DO AMARAL

JORGE CARDOSO, GLÁUCIA RODRIGUES e LISAMARA SAMARTANNO
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 Prestes a passar por uma 
importante transformação, a 
Nissan Frontier celebra uma 
trajetória de sucesso no Brasil 
que já dura mais de 20 anos. 
A picape chegou ao mercado 

brasileiro em 1993 e, desde 
então, se tornou um dos veí-
culos mais emblemáticos da 
marca japonesa em nosso 
território.

As primeiras Frontier 

chegaram ao país por impor-
tação independente, já que 
a Nissan do Brasil foi oficial-
mente criada em 2000. Assim, 
a então representante oficial 
da Nissan no país passou a 

 A preservação do meio 
ambiente sempre foi um desa-
fio para o mercado automo-
tivo. Sendo um grande extrator 
de recursos, além de gerar resí-
duos que causam prejuízos à 
natureza, principalmente pelo 
descarte de pneus, o setor tem 
se dedicado a desenvolver téc-
nicas que finalmente pudes-
sem alinhar sustentabilidade 
com a oferta de produção 
necessária para abastecer a 
cadeia de transportes.

Com uma economia alta-
mente dependente de rodo-
vias, o Brasil descarta cerca 
de 450 mil toneladas de pneus 
anualmente, segundo o último 
levantamento realizado pelo 
Serviço Social do Transporte e 
o Serviço Nacional de Apren-
dizagem do Transporte (SEST 
e SENAT) em 2020. 

Giulio Claro, diretor comer-
cial da NSA Pneutec, acre-
dita que o país está na van-
guarda da busca por tornar o 

Recapagem de pneus é aliada 
da preservação do meio ambiente

segmento mais sustentável, 
principalmente pelo incentivo 
à reforma de pneus: “Hoje 
vemos uma grande valoriza-
ção para o setor de reforma 
de pneus. Além do grande 
apelo sustentável, também é 
uma grande alternativa para 
os frotistas gerarem economia 
nos seus custos com os pneus, 
principalmente em uma época 
tão difícil para os empresários 
do setor de carga, e outros seg-
mentos”, explica.

IMPACTOS 
A recapagem começou a 

ser praticada com objetivo 
de prolongar a vida útil dos 
pneus. Neste tipo de reforma, 
é empregado apenas 20% do 
material necessário para fazer 
um pneu novo, proporcio-
nando a mesma durabilidade 
do original, ou seja, custo 
menor e a qualidade sendo 
praticamente a mesma.

Para a produção de pneus 

novos, existe uma demanda 
média de 57 litros de petróleo, 
e a emissão de cerca de 26 kg 
de CO₂ na atmosfera. Já para 
reforma do mesmo pneu e com 
desempenho semelhante, a 
necessidade é apenas de 25% 
da matéria-prima, e diminui-
ção da emissão de CO₂  na 

mesma proporção.
Além disso, ela é feita atra-

vés de energia limpa, ou seja, 
não gera nenhum tipo de 
efluente e torna todos os seus 
resíduos recicláveis, diferente 
do descarte de um pneu novo. 
Segundo Giulio Claro, caso 
os pneus sejam descartados 

de maneira incorreta, podem 
contribuir para: agravamento 
de enchentes, entupimento de 
bueiros; proliferação de doen-
ças como dengue, malária e 
febre amarela; contaminação 
do solo; infeccionar pessoas e 
animais, que se alimentam de 
recursos naturais. 

Para recapar um pneu é necessário apenas de 25% da matéria-prima para fabricação de um novo e 
diminui a emissão de CO₂ na mesma proporção 

DIVULGAÇÃO

Frontier, uma trajetória de sucesso no Brasil
trazer a D21, antecessora do 
primeiro modelo a ostentar 
o nome Frontier. A picape 
vinha nas versões cabine 
simples, dupla e estendida, 
batizada de King-Cab, com 
tração 4x2 ou 4x4.

O nome Frontier estreou no 
Brasil em 1998, com o modelo 
importado nas versões AX e 
DX cabine dupla, dotado de 
motor diesel de quatro cilin-
dros aspirado. Em 2002, ape-
nas dois anos após a criação 
da Nissan do Brasil, subsidiária 
da empresa japonesa, a picape 
foi o primeiro veículo oficial-
mente produzido pela marca 
no país, na fábrica de veículos 
comerciais da Aliança em São 
José dos Pinhais, no Paraná. 
As primeiras unidades che-
garam aos concessionários 
Nissan no primeiro trimestre 
desse ano, em duas versões de 
acabamento: XE e SE.

Em outubro de 2008, a Nis-
san iniciou no país as vendas 
da linha Frontier da 11ª gera-
ção, que mudou a picape com-
pletamente. Entre as muitas 
novidades de design, tecnolo-
gia, segurança e equipamentos 

estava o acréscimo de mais 
uma opção de acabamento: 
LE, XE e SE. O motor era o 2.5 
16V turbo diesel e as opções de 
câmbio manual de seis veloci-
dades e a automática de cinco.

A 12º geração do utilitário, 
importada do México, foi lan-
çada em 2017 no Brasil com 
visual modernizado, mais 
equipamentos de conforto, 
segurança e tecnologias. A 
durabilidade e robustez da 
picape foi aperfeiçoada, para 
entregar ainda mais confia-
bilidade aos clientes brasilei-
ros, que já tinham abraçado a 
picape e a transformado em 
uma das referências do seg-
mento no mercado interno. 
Dois anos depois, o modelo 
chega apresentando uma nova 
evolução com o início de pro-
dução na Argentina. Feita em 
uma linha de produção total-
mente nova, a picape recebeu 
várias melhorias tecnológicas 
e passou a acumular recordes 
de vendas no mercado nacio-
nal. Em 2021, foi o modelo que 
registrou o maior aumento de 
vendas, 40%, no segmento de 
picapes médias no Brasil.
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RECUPERADORA 
DE RODAS

Av. Barão do Rio Branco, 1.202
Cascavel/PR - Fone: 9 9952.2360

Motovelocidade ajusta calendário
Depois de entendimentos com a FPM (Federação 

Paranaense de Motociclismo), os campeonato 
Paranaense e Copa Paraná Sul de Moto Velocidade 
têm seus calendários ajustados. Todas as etapas 
serão disputadas no autódromo Zilmar Beux, em 
Cascavel, com promoção e organização de Orlei Silva. 
As novas datas são 11 e 12 de junho, 30- e 31 de 
julho, 1 e 2 de outubro e 10 e 11 de dezembro. 

Inscrições abertas para o Sul-Brasileiro de Kart
Estão abertas as inscrições para a 25ª edição do Campeonato Sul-Brasileiro 

de Kart, marcada para de 12 a 14 de maio no Kartódromo de Tarumã, em Viamão 
(RS). Fundada em 1998, a competição tem caráter nacional e reunirá pilotos das 
categorias Mirim, Cadete, Júnior Menor, Júnior, Sprinter (Novatos e Sênior B), 

Graduados, Sênior, Super Sênior, F4 Júnior, F4 Graduados, F4 Sênior e F4 Super 
Sênior. As inscrições podem ser encaminhadas pelo link https://forms.gle/KnU-
FaAqMeimdNkjH6 e o download do regulamento pode ser feito no link https://

www.kartmotor.com.br/web/media/downloads/Sul-Brasileiro_ee1f9e6f50c48.pdf.
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 Marcos Fernandes dos 
Santos, da equipe JFS Guin-
dastes, vibra com o início da 
temporada. No último sábado 
ele foi um dos destaques da 
etapa de abertura do Cam-
peonato Metropolitano de 
Kart de Cascavel, no Kartó-
dromo Delci Damian.

Marcos comemorou a 

vitória na categoria 125 Sprin-
ter, depois de lagar na pole 
position e ganhar as duas 
baterias. Ele também compe-
tiu na categoria F-4 A, se classi-
ficando na terceira colocação. 
“O início de temporada é exce-
lente. Estou muito contente 
com os resultados. O equi-
pamento estava muito bem 

acertado, méritos de minha 
equipe, que inicia o ano com 
excelente trabalho”, acentua 
Marcos Fernandes. 

 O último sábado foi espe-
cial para a paranaense Giovana 
Marinoski, da equipe Ebrahim 
Motors/Clínica Pneumoair/
Explorer Informática/ULV/
Pragpro/Benstar Academia/

Marcos Fernandes vibra 
com início da temporada

  VANDERLEY SOARES

Marcos Fernandes dos 
Santos comemora a vitória 

na categoria 125 Sprinter na 
abertura do Metropolitano 

de Kart de Cascavel

Com novo pódio, Giovana Marinoski
chega à vice-liderança na Granja Viana

 Firás Fahs terá mais uma 
prova de adaptação à catego-
ria Júnior no próximo sábado, 
quando disputará a 3ª etapa 
da Copa São Paulo Light de 
Kart, no Kartódromo de Inter-
lagos, em São Paulo. O piloto 
de Foz do Iguaçu espera con-
cluir as duas baterias, termi-
nando na zona de pontua-
ção, mas reconhece que terá 
muito trabalho no acerto do 

equipamento, especialmente 
porque a prova será no cir-
cuito invertido. 

Segundo Firás, a toada 
será de evolução a cada 
etapa. “Cada etapa será 
melhor e assim espero che-
gar logo na disputa do pelo-
tão da frente. O primeiro 
ano em uma nova categoria 
é sempre o mais complicado”, 
completa Firás. 

Instituto ASR. Ela conquistou 
mais um pódio na categoria 
Mini Max Rotax na Copa São 
Paulo de Kart da Granja Viana 
ao chegar em terceiro lugar na 
segunda etapa da competição. 

A vitória foi mais uma vez de 
Matheus Rebouças.

Com o terceiro lugar, Gio-
vana chega à vice-liderança na 
classificação do campeonato, 
com 48 pontos. Matheus lidera 
com 68. “Foi um fim de semana 
especial, mais um pódio e 
estamos na vice-liderança. 
O caminho é este. Pontuar 
em todas as etapas e pódios. 
Assim poderemos brigar pelo 
título”, acentua Giovana;

A 3ª etapa da Copa São 
Paulo está marcada para o dia 
23 de abril.

  DIVULGAÇÃO

Giovana comemora 
o terceiro lugar e 
a vice-liderança da 
categoria Mini Max 
Rotax na Copa São 
Paulo de Kart da 
Granja Viana

Firás Fahs tem mais uma prova
de adaptação à categoria Júnior

 DIVULGAÇÃO

Firás Fahs espera marcar os primeiros pontos na Copa São 
Paulo neste sábado, no Kartódromo de Interlagos
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Orçamento de Umuarama para o ano de 
2023 foi estimado em R$ 619 milhões

A Divisão de Controle 
Orçamentário e Financeiro 
e a Controladoria Interna da 
Prefeitura realizaram, na tarde 
desta terça-feira, 30, audiência 
pública presencial para apresen-
tação das propostas para a Lei de 
Diretrizes Orçamentárias (LDO) 
de 2023. Conforme as projeções, 
a previsão de receitas e despesas 
da administração municipal para 
o próximo ano foi estimada em R$ 
619 milhões 640 mil.

A maior parte das receitas 
(cerca de R$ 206 milhões) virá de 
receitas próprias – como o IPTU 
– e de transferências da União 
(R$ 196 milhões). São espera-
dos cerca de R$ 100 milhões 
em transferências do Estado, 
R$ 55,8 milhões do Fundeb e 
cerca de R$ 50 milhões em arre-
cadação previdenciária. Já o 
maior volume de gastos deve 
ocorrer com despesas corren-
tes (R$ 499,5 milhões), que 

incluem os gastos com pessoal 
e encargos (cerca de R$ 261 
milhões), R$ 99,9 milhões em 
despesas de capital e mais um 
volume expressivo em reserva 
de contingência.

Na audiência, a equipe de 
Controle Orçamentário tam-
bém apresentou as estimati-
vas de receitas e despesas para 
os próximos anos – R$ 664,4 
milhões em 2024 e para 2025, 
R$ 717 milhões. “Trata-se de 
estimativas com base em previ-
sões de receitas e despesas, mas 
a realidade tem ficado próxima 
dos valores apresentados na 
LDO” explicou o chefe do setor, 
Claudecir Luís de Oliveira.

Como exemplo, ele citou os 
números do ano passado. “A 
estimativa para 2021 era de R$ 
512 milhões e naquele ano a 
arrecadação do município atin-
giu R$ 491,2 milhões, enquanto 
as despesas realizadas ficaram 

em R$ 463 milhões. Vale des-
tacar que no exercício passado 
conseguimos um superavit pri-
mário de R$ 33 milhões, uma 
‘economia’ de recursos que per-
mitiu investimentos em outras 
frentes da administração”, 
completou.

A audiência foi aberta com 
uma apresentação do contro-
lador interno Daniel Dutra de 
Souza sobre o Plano Plurianual 
(PPA), a LDO e também a Lei 
Orçamentária Anual (LOA), com 
base na Constituição Federal 
e na Lei de Responsabilidade 
Fiscal (LRF). Acompanharam 
ainda a vereadora Ana Novais, 
representando a Câmara de 
Vereadores, os assessores Kaleb 
Saab de Souza e Kelly Cristina 
Lisboa da Silva (da Divisão 
de Controle Orçamentário e 
Financeiro) e representantes da 
sociedade civil organizada.

“É importante a sociedade 

A avenida Paraná, uma das 
vias mais movimentadas da 
cidade que corta o centro de 
ponta a ponta e liga ao sho-
pping e à nova rodoviária, 
está recebendo melhorias 
realizadas pela Prefeitura, 
por meio da Secretaria de 
Obras, Planejamento Urbano 
e Projetos Técnicos. O tra-
balho mais recente se con-
centra no trecho entre a 
Praça Miguel Rossafa, o Lago 
Aratimbó e a conexão com a 
Estrada Bonfim (saída para 
Maria Helena).

Nesta semana, equipes 
da Secretaria de Obras estão 
finalizando a pavimentação 
de recuos no canteiro cen-
tral para implantação de 
dois retornos, entre a praça 
e o cruzamento com a ave-
nida Rio Grande do Sul e a rua 
José Dias Lopes – onde outro 
trecho da pista também terá 
o pavimento revitalizado nas 
proximidades do semáforo.

O serviço foi determi-
nado pelo prefeito Hermes 
Pimentel, para melhorar as 
condições na via que, além 
da ligação ao shopping e à 
rodoviária, tornou-se a prin-
cipal rota para o parque de 

Trio é preso com 
drogas no Bairro 

São Francisco

 

Três homens com idades de 
15, 32 e 36 anos foram encami-
nhados à delegacia de Polícia 
Civil suspeitos de envolvi-
mento com tráfico de drogas. 
O trio foi localizado pelo grupo 
Rotam da Polícia Militar (PM) 
em uma residência no Jardim 
São Francisco em Umuarama.

De acordo com os policiais, 
denúncias anônimas levaram 
as equipes até o endereço, 
onde estaria acontecendo o 
tráfico de entorpecentes.

Foram realizadas aborda-
gens e durante as buscas no 
interior do imóvel, os policiais 
encontraram um tablete de 
maconha parcialmente fra-
cionado e ainda outras duas 
porções da mesma substân-
cia totalizando 534 gramas, 
além disso foram apreendi-
dos dois aparelhos celulares.

Os itens apreendidos 
e o trio foram encaminha-
dos para a cadeia pública de 
Umuarama.

conhecer um pouco dessas 
leis para contribuir com o 
controle, destacando a trans-
parência dos recursos públi-
cos e a publicidade das ações”, 
apontou o controlador interno, 
explicando também as fases 
da elaboração da LDO, que 
incluem elaboração do pro-
jeto, audiência pública, envio 
para análise da Câmara – que 

DROGA apreendida e telefones celulares 
foram levados à Delegacia de Polícia junto 
com os detidos

DIVULGAÇÃO

NO ano passado, a estimativa era de R$ 512 milhões, mas municípios arrecadou menos, 
foram R$ 491,2 milhões

JOSÉ A. SABINO/SECOM

também pode realizar audiên-
cia pública –, adição de emen-
das, votação e aprovação e por 
fim a sanção do prefeito.

Secretaria de Obras pavimenta retornos
na avenida Paraná e recupera o asfalto

exposições, o campus de 
Medicina Veterinária da Unipar, 
a saída para Maria Helena e o 
acesso à rodovia PR-323, além 
de atender vários bairros.

O secretário de Obras, 
Planejamento Urbano e 
Projetos Técnicos, Isamu 
Oshima, lembra que o tráfego 
já era intenso em virtude da 
visitação ao Lago Aratimbó, 
Hospital Uopeccan e bair-
ros próximos, e aumentou 
com a rodoviária e o sho-
pping. Foram utilizadas 2 mil 

toneladas de massa asfáltica 
quente (CBUQ) com recur-
sos próprios, equipamentos 
e mão de obra do município. 
Agora a sinalização viária será 
implantada pela Umutrans.

A Prefeitura mantém um 
cronograma de recuperação 
asfáltica com mão de obra 
e equipamentos próprios. 
O objetivo é atender pon-
tos onde serviços paliativos, 
como tapa-buraco, já não 
resolvem mais. Serviços desta 
natureza foram realizados há 

pouco tempo na rua Lázaro 
Bom, no Jardim Petrópolis, 
avenida Umuarama (trevo 
do Gauchão até a entrada do 
Arco-Íris), rua Porto Alegre 
(Praça Sete de Setembro), 
travessa ‘A’ do parque indus-
trial (São Cristóvão), acesso 
à nova rodoviária, em pon-
tos da avenida Rio Grande 
do Sul, rua Bandeirantes 
(na igreja São Paulo), ave-
nida Júlio César Jarros, no 
Danielle, e também no par-
que de exposições.

O serviço tem causado ligeiros incômodos aos motoristas, como paralisações momentâneas do fluxo de veículos e estreitamento da área de 
passagem
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